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ATA DA 20ª REUNIÃO 1 

EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO 2 

ESTADUAL DE RECURSOS 3 

HÍDRICOS - CERH, realizada no dia 10 4 

de agosto de 2023. 5 

 6 

Aos 10 dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, foi realizada a Vigésima 7 

Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERH no 8 

auditório da Secretaria de Estado do Meio Ambiente - SEMA onde foram discutidas 9 

as seguintes pautas: 1. Abertura da reunião pelo Presidente do CERH; 2. Leitura e 10 

aprovação da ATA da 19ª Reunião Extraordinária, ocorrida em 11 de julho 2023; 3. 11 

Certificação anual do PROCOMITÊS; 4. Informes e assuntos gerais. Estiveram 12 

presentes os seguintes Conselheiros: Fabrícia Arruda Moreira Amazonas (SEMA), 13 

Mineia Santana de Freitas (AAM), Pedro Castro de A. Filho (ARPESAM), Jadson 14 

Pinho Maciel (CBH-TA), Andréa Cristina Santos de Moura (CRBIO-06), Sergio Bulcão 15 

Bringel (CRQ14), Charlis Barroso da Rocha (DEFESA CIVIL – AMAZONAS), Rainier 16 

Pedraça de Azevedo (FUNASA), Maria Denise da Silva Menezes (FVS), Daniel 17 

Borges Nava (IPAAM), Tannia Zumaeta Mattos (ÁGUAS DE MANAUS), Cleber Mota 18 

Damasceno (SEMMAS), Clara Maria Pereira Pantoja (SINDNAVAL), José Gurgel 19 

Rabello Neto (SUFRAMA). Participaram virtualmente: Edmar Lopes Magalhães 20 

(SEDECTI), Pamela (SEDECTI), Ingo Daniel Wahnfried (UFAM), Sebastião Atila 21 

Fonseca Miranda (INPA), Adenilde Pinto de Almeida (GTA), Joyce Pampolha Santos 22 

(SINDARMA), Rubens Bentes (CEMAAM), Renée Fagundes Veiga (FIEAM), Camila 23 

Thaís Maués Souza (SEDUC), Edjane Rodrigues da Silva (FETAGRI/AM), Nailde 24 

Martins Andrade (CPRM), Evandro Menezes De Medeiros (SUFRAMA). Convidados 25 

ou ouvintes: Paulo Diógenes (UNICEF), Delna Macêdo Brasil (DEFESA CIVIL - 26 

AMAZONAS), Izaias Nascimento dos Santos (SEMA/ASSHID), Ayub Borges Marques 27 

(SEMA/ASSHID), Yago Rocha (SEMA/ASSHID). Assessoria: Glauce Ma. Tavares 28 

Monteiro. Equipe de apoio: Nayana de Souza Rodrigues (ASSCOL/SEMA), Juliane 29 

Gama de Souza (ASSCOL/SEMA), Cauã Botelho de Andrade Beleza 30 

(ASSCOL/SEMA). Instituições ausentes: ALEAM/CGRHMES, ELETRONORTE, 31 
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COSAMA, DEFESA CIVIL DE MANAUS, FRA, LA SALLE, OAB, SIVAM/SIPAM, 32 

UNINORTE e DRH/SRHU/MMA. Ausências justificadas: PETROBRAS, FAEA. A 33 

Secretária Executiva do CERH neste momento como Presidente da sessão, 34 

Fabrícia Arruda, iniciou a reunião agradecendo aos Conselheiros por estarem 35 

presente nesta 20º R.E do Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CERH, informou 36 

que foi preciso convocar esta reunião extraordinária, por conta de que na última 37 

reunião, não houve tempo hábil para deliberar sobre a certificação anual do 38 

Procomitês, considerando que a SEMA possui prazo para encaminhar esta aprovação 39 

a Agência Nacional das Águas e Saneamento Básico – ANA. Seguindo para o item 2 40 

da pauta; Leitura e aprovação da ATA da 19ª Reunião Extraordinária, ocorrida em 11 41 

de julho de 2023. Após fazer a leitura da ATA, por linha, perguntou aos Conselheiros 42 

se havia alguma manifestação. Não havendo nenhuma manifestação, a Presidente 43 

da sessão deu por APROVADA a ATA da 19º RE do CERH. Seguindo para o item 3 44 

da pauta; Certificação anual do PROCOMITÊS. Neste momento, passou a palavra ao 45 

Coordenador de Projetos da Assessoria de Recursos Hídricos, Ayub Borges 46 

para fazer a apresentação do relatório final de certificação. Com a palavra, o 47 

Coordenador Ayub Borges saudou e se apresentou aos Conselheiros, em seguida, 48 

informou que também é o ponto focal do Programa Nacional de Fortalecimento dos 49 

Comitês de Bacias Hidrográficas (PROCOMITÊS). Antes de iniciar a apresentação, 50 

esclareceu que a certificação é feita anualmente, sendo de supra importância dar 51 

conhecimento aos Conselheiros, sobre o relatório do último período de execução do 52 

Procomitês. Dando início a apresentação, explanou que o projeto tem a finalidade de 53 

proporcionar condições para a melhoria da capacidade operacional dos Comitês de 54 

Bacias Hidrográficas, seu contrato foi firmado junto a ANA em 2017, teve duração de 55 

5 anos finalizando agora em 30/09/2023, sendo avaliado a cada ano, conforme o 56 

cumprimento de metas estabelecidas pela ANA como: funcionamento, capacitação, 57 

comunicação, entre outras. O aporte financeiro poderia chegar até R$ 300.000,00 58 

(trezentos mil reais), sendo R$ 50.000,00 (cinquenta mil) por ano. Destacou que no 59 

Amazonas, somente o Comitê de Bacia do Rio Tarumã Açu foi beneficiado pelo 60 

programa, pois a época era o único Comitê formalmente instituído, antes da adesão 61 
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ao Programa. Em seguida apresentou alguns resultados de certificações obtidos a 62 

cada ano, finalizando sua apresentação. Em seguida, O Conselheiro representante 63 

da CBHTA, Jadson Pinho Maciel explanou que é preocupante o Estado ter a maior 64 

bacia hidrográfica do mundo e apenas um Comitê, neste sentido, tem cobrado mais 65 

atenção da ANA para que o Amazonas, seja um estado que pudesse avançar nesta 66 

agenda. Sobre os saldos de recursos financeiros do Procomitês, explanou que fará 67 

uso mais dinâmico, como por exemplo, a compra de equipamentos para que o Comitê 68 

que pudesse trabalhar e não depender somente dos órgãos públicos, de maneira, a 69 

avançar nos trabalhos. O Conselheiro representante da UEA, Carlossandro 70 

Carvalho falou da importância do Comitê e explanou que é responsabilidade dos 71 

Conselheiros cobrar dos órgãos gestores a efetivação de políticas e ações 72 

administrativas para apoiar o Comitê do Tarumã-Açu. Enfatizou que precisaria dar 73 

autonomia e estimular a estrutura de execução e gestão do próprio Comitê. Logo após, 74 

votando para apresentação da certificação dos Procomitês, pediu que houvesse um 75 

relatório mais detalhado das metas alcançadas, para que o Conselheiro verificasse as 76 

efetivações e assim pudessem validar os resultados. Neste momento, A Presidente 77 

da sessão, Fabrícia Arruda informou que o relatório detalhado tem sido 78 

encaminhado, solicitando que os Conselheiros verificassem o recebimento, pois 79 

houve o envio com antecedência aos Conselheiros para que pudesse analisar. Em 80 

seguida, passou a palavra para O Conselheiro representante da CBHTA, Jadson 81 

Pinho Maciel para que esclarecesse sobre a porcentagem de cumprimento das metas 82 

alcançadas uma vez que é o Comitê o responsável e a SEMA apenas auxilia na 83 

elaboração do relatório. Com a palavra, o Conselheiro explicou que não fez uso total 84 

dos recursos, mas tem previsão de utilizar para compra de 01 (uma) embarcação e 85 

equipamentos, para que pudesse fazer o monitoramento da Bacia de forma mais 86 

contundente, no entanto, deverá contar com a ajuda da UEA e do IPAAM que 87 

possuem estudos feitos na Bacia do Tarumã. Sobre o resultado das metas de 2021, 88 

explicou que usou recursos para compra de alguns equipamentos como Datashow, 89 

computador, tela de projeção e GPS, porém, não utilizou todo o recurso financeiro do 90 

referido ano, porque não havia demanda suficiente para fazer uso dele. Enfatizou que 91 
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suas viagens para as reuniões do Fórum Nacional de Comitê de Bacia Hidrográfica 92 

do Brasil (FNCBH), também são custeadas com recursos do Procomitês, ao qual as 93 

metas deverão migrar para o Progestão. Na sequência O Conselheiro representante 94 

da CRQ-14, Sérgio Bringel explanou que seria importante que houvesse um parecer 95 

da Câmara Técnica do Comitê aprovando ou não o referido relatório de prestação de 96 

conta, posteriormente, apresentado ao CERH para aprovação ou desaprovação dos 97 

Conselheiros. A Conselheira representante do GTA, Adenilde Almeida concordou 98 

com a fala do Conselheiro. A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda esclareceu que 99 

o CERH tem autonomia para aprovar e deliberar, pois não é exigência da ANA, que 100 

as certificações do Contrato sejam analisadas por Câmara Técnica (CT), além de que 101 

devesse considerar que não houve tempo suficiente para todo o procedimento de 102 

encaminhamento à CT, uma vez que existe prazo para encaminhar o relatório a ANA, 103 

porém, por orientação do Conselheiro, as próximas seguirão o rito. O Conselheiro 104 

representante da Funasa, Rainier Pedraça, explanou que, quanto ao detalhamento 105 

do relatório, o mesmo está mais qualitativo e pouco informação quantitativa, podendo 106 

melhorar mais, e outra questão levantada é sobre os recursos que não foram 107 

utilizados, disse que poderiam explicar nos próximos relatórios o que serão feitos com 108 

eles para assim ficar mais claro para todos. Neste momento, A Presidente da sessão, 109 

Fabrícia Arruda explanou que o Procomitês encerrará em setembro de 2023, 110 

portanto, suas metas deverão ser absorvidas e cumpridas no terceiro ciclo do 111 

Progestão, sendo assim, não haverá mais deliberações sobre o relatório porque a 112 

ANA não irá mais dispor de recursos exclusivos para o Procomitês. Sobre os recursos 113 

não utilizados, informou que os mesmos ficam numa conta especifica do Procomitês, 114 

para utilização exclusiva nas demandas do CBH-Tarumã-Açu. Na sequência, 115 

enfatizou que este relatório é do Conselheiro Jadson Maciel, que é o Presidente do 116 

CBH-Tarumã-Açu, quem tem autonomia para gerir os recursos financeiros, precisa 117 

apenas apresentar o relatório aos Conselheiros do CERH e depois encaminhar o 118 

mesmo para a ANA. Porém, sobre a utilização dos recursos financeiros, a Presidente 119 

da Sessão, esclareceu que existem procedimentos e análises para atender as 120 

aquisições de bens e materiais, onde o Presidente do Comitê precisa relacionar a 121 
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solicitação em alguma meta estabelecida no Contrato do Procomitês, para poder ser 122 

atendido, com as devidas justificativas, caso contrário, não é atendido pela SEMA. 123 

Não havendo mais manifestações, A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda seguiu 124 

para a leitura da Deliberação CERH Nº 09, de 10 de agosto de 2023, ao final, resolve: 125 

“Art. 1º Aprovar o Relatório Anual de Certificação do Alcance das Metas do Programa 126 

Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias Hidrográficas – PROCOMITÊS, 127 

elaborado pela Entidade Estadual em conjunto com o Comitê de Bacia Hidrográfica 128 

do Rio Tarumã-Açu, como requisito para a certificação do período de 2022. Art. 2º 129 

Está Deliberação entra em vigor na data de sua aprovação”. A Presidente da sessão, 130 

Fabrícia Arruda passou para votação a Deliberação, pediu que os Conselheiros a 131 

favor da aprovação levantassem suas placas de votação, neste momento todos os 132 

Conselheiros presentes fisicamente e virtualmente se manifestaram a favor da 133 

aprovação, sem votos contrários e abstenções. Sendo assim, APROVADA a 134 

Deliberação CERH Nº 09, de 10 de agosto de 2023. Partindo para o item 4 da pauta; 135 

Informes e Assuntos gerais; O Gerente de Projetos, Izaias Nascimento, informou 136 

sobre a realização do “2° Seminário para apresentação dos Estudos Hidrogeológicos 137 

das Regiões Urbana e Periurbana de Manaus/AM”, que deverá ocorrer em 27 de 138 

setembro de 2023, com realização da Agência Nacional de Águas e Saneamento 139 

Básico – ANA e Serviço Geológico do Brasil – SGB/CPRM. Em breve deverá ser 140 

confirmado local e programação do seminário, bem como envio dos convites aos 141 

membros do CERH para participação. A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda 142 

informou que chegou a esta SEMA, um ofício do Instituto Leônidas (Fiocruz 143 

Amazônica), solicitando tornar-se membro do CERH como convidado nato, a 144 

solicitação será colocada em pauta para a próxima reunião do CERH. Outro informe, 145 

é referente ao Ofício Nº 345/2023, protocolado pelo Ministério Público de Contas 146 

(MPC), subscrito pelo Procurador Ruy Marcelo, onde solicita que a SEMA, apresente 147 

e dê ciência ao CERH e o CEMAAM quanto ao Acordão n.º942/2022 do TCE, onde  148 

faz várias recomendações e julga parcialmente procedente uma representação em 149 

face do IPAAM e algumas recomendações para a SEMA, diante do exposto, a 150 

Presidente deu ciência junto aos Conselheiros, posteriormente, irá disponibilizar o 151 
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Acordão nos grupos dos referidos Conselhos, mas que também poderá ser 152 

encontrado no site do TCE. O Conselheiro representante do CRQ-14, Sérgio 153 

Bulcão Bringel explanou que foi criado a Câmara Técnica de Bacia para estudar e 154 

apresentar soluções para os problemas dos flutuantes no Tarumã, mas aconteceu 155 

apenas uma reunião. Sobre a Bacia do Puraquequara, explanou que o CERH precisa 156 

tomar ciência do local. O Conselheiro representante da UEA, Carlossandro 157 

Carvalho citou alguns pontos neste item de pauta, primeiro, questionou sobre como 158 

anda as tratativas da licitação que vai contratar a empresa para elaborar o Plano de 159 

Bacia. Segundo, enfatizou a importância de um representante do CERH nas próximas 160 

reuniões do Fórum Nacional de Comitês de Bacia. Em resposta sobre o Plano de 161 

Bacia, A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda informou que a comissão instituída 162 

já elaborou o edital e está sobre sua análise e posteriormente para análise do jurídico 163 

da SEMA, com previsão de publicação entre os meses de agosto e setembro. Sobre 164 

a CT, enfatizou aos Conselheiros que a SEMA não faz parte do processo das retiradas 165 

dos flutuantes, o agente passivo da ação é o Munícipio, não podendo a SEMA intervir 166 

nesta. Informou, ainda, que será levado como item de pauta para a próxima reunião 167 

do CERH a questão da revogação ou não da Resolução CERH-AM N° 07, de 06 de 168 

abril de 2022. Sobre a representação do CERH no Fórum de Bacias, explicou que em 169 

tese não terá mais recurso do Procomitê para o ano que vem, mas poderia encaixar 170 

como uma capacitação do Conselho, porém, as passagens devem ser solicitadas com 171 

15 (quinze) dias uteis de antecedência e esse prazo deve ser respeitado. Na 172 

oportunidade, O Conselheiro representante da UEA, Carlossandro Carvalho 173 

informou que em novembro haverá o Simpósio Nacional de Recursos Hídricos e seria 174 

importante alguns representantes do CERH participar. O Conselheiro representante 175 

da CBHTA, Jadson Pinho Maciel explanou acreditar que a Concessionária Águas 176 

de Manaus tenha algum estudo em relação ao saneamento básico especificamente 177 

do Tarumã-Açu, como encaminhamento do CERH e como sugestão de pauta, 178 

solicitou que a concessionária apresentasse esses estudos na reunião do CERH, pois 179 

acredita ser importante os membros ter esse conhecimento. Solicitou também, que 180 

Comitê de Bacia fique ciente em tempo real do andamento do processo do Plano de 181 
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Bacia, seja via ofício, e-mail ou outro. Solicitou, ainda, como item de pauta da próxima 182 

reunião do CERH, apresentar a moção elaborada por ele com ajuda da Conselheira 183 

Renée Veiga, nesta moção trata de ampliar as ações de fiscalização na bacia, como 184 

por exemplo, instalar a estrutura do batalhão de polícia ambiental que está alocado 185 

na Marina do Davi, para que seja deslocada para a Foz do Rio Tarumã-Açu. Em 186 

seguida, pediu que O Conselheiro representante da SEMMAS, Cleber Mota 187 

informasse ao CERH como ficou o processo de notificação e o que a SEMMAS está 188 

fazendo para monitorar esses flutuantes. Neste momento, A Presidente da sessão, 189 

Fabrícia Arruda sugeriu que o Conselheiro, como Presidente do Comitê de Bacia, 190 

tem autonomia para fazer ofício e encaminhar a solicitação ao Comando da Policia 191 

Militar, para verificação da possibilidade de deslocamento da estrutura do batalhão, 192 

sem que haja necessidade de formalizar via SEMA. Em resposta do processo de 193 

notificação dos flutuantes, O Conselheiro representante da SEMMAS, Cleber Mota 194 

informou que a primeira fase encerrou, onde notificaram 913 flutuantes no Tarumã-195 

Açú e Tarumã Mirim, em relação ao monitoramento, o Conselheiro informou que ainda 196 

não estão monitorando porque não tem estrutura adequada para isso. Em seguida, O 197 

Conselheiro representante da Funasa, Rainier Pedraça, explanou sobre as 198 

solicitações de assento no CERH, enfatizou que tem instituições aguardando assento 199 

desde 2022, que é importante colocar em pauta a demanda, para que pudesse 200 

modificar a portaria de composição do CERH e assim permitir a entrada de novas 201 

instituições no Conselho. Na ocasião, A Presidente da sessão, Fabrícia Arruda 202 

informou que notificou as instituições, tanto do CERH quanto do CERS, que não 203 

frequentam as reuniões, disse que irá fazer um levantamento das respostas das 204 

instituições e pediu que colocasse como item de pauta da próxima reunião ordinária 205 

do CERH. Na ocasião, a Presidente fez um apelo aos Conselheiros em relação aos 206 

encaminhamentos, dizendo que os Conselheiros também podem estar fazendo os 207 

encaminhamentos, podem solicitar inclusão de item de pauta e não esperar somente 208 

pela Presidência do CERH, pois, os Conselheiros podem auxiliar nas demandas. A 209 

Conselheira representante da AAM, Mineia Freitas, concordou com a fala da 210 

Presidência. A Conselheira representante da Águas de Manaus, Tannia Mattos, 211 
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informou que o plano diretor de esgoto está sendo executado pela concessionária e 212 

tem apresentado ao IPAAM, podendo apresentar nas próximas reuniões deste 213 

Conselho. Não havendo mais nada a deliberar, A Presidente da sessão, Fabrícia 214 

Arruda deu por encerrada a 20ª reunião extraordinária do CERH, agradecendo a 215 

todos os presentes pela colaboração. Eu, Glauce Ma. Tavares 216 

Monteiro_____________, assessora dos colegiados da SEMA, lavrei a presente ata 217 

que incorpora a lista de frequência dos participantes presentes e os que participaram 218 

de forma virtual, bem como o registro fotográfico.  219 

 220 

 221 

 222 

 223 

 224 

 225 

 226 

 227 

 228 

 229 

 230 

 231 

 232 

 233 

 234 
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ANEXO I 

LISTA DE FREQUÊNCIA 
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ANEXO III 

REGISTRO FOTOGRÁFICO 
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